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■纪 念

■生活质感这只小猫还在幼猫的时候，一个月大时被抱到奶

奶家。这是家里惟一的宠物，之前的都丢了，家里总

是要养点什么，它就被抱来了。农村的宠物就是这

样，丢了，或是找不见了，也就算了。没人去找，没人

上心，也没人去怀念，再抱一只就是了。仿佛那些宠

物不是家庭成员一样，就是个猫或者狗。也没人费心

给它们起名字，花的就叫小花，黄的就叫小黄，奶奶家

这只是花的，就叫小花了。

这猫喜欢抱着一只小熊舔，舔完用下巴蹭舔过的

地方，发出呼噜噜的声音。那只有点像憨豆先生的小

熊，颜色都一样，比憨豆那只小点，跟这只幼猫差不多

大，但猫手长，可以环抱着小熊玩。

“你说它不抓耗子抱熊玩。”奶奶说。

毕竟猫还小，还不用捉老鼠，奶奶也不陪它玩，它

每天就是找这只熊撒娇，旁若无人地抱着，呼噜噜地

迷恋在它与熊的世界里，熊脖子下面的毛都被它舔硬

了。这猫不像其他猫，基本不和人玩，所有闲下来的

时光就是和熊腻着。好在没有人试图去抢它的熊，它

能够一直抱着。

猫一天天生长，熊还是老样子。这熊质量挺好，

猫玩了这么久也没坏，也没掉毛。对于猫来说，这熊

的大小刚刚好，猫已是半大猫，但也没有发展出别的

喜好，跟熊玩成了习惯，一点也没随着自己长大而嫌

弃幼年的伙伴，就像有恋物癖的小孩子。我真担心有

一天小熊坏了可怎么办。

我偶尔来奶奶家，猫不在的时候，见小熊留在床

上，张着胳膊仿佛等待着猫抱一样。有时也会遇到猫

从外面刚回来，也不朝我打招呼，进门直接走到小熊

面前抱住，开始呼噜。仿佛是在外面受了委屈的小

孩回家抱着枕头哭一样，但猫发出的是幸福的呼噜

声，它回来抱着小熊就是最大的幸福。我看着它，也

很开心。

我想猫总玩这个小熊会腻，在网上看到猫视频里

的玩具是小鳄鱼，特萌的那种绿色的毛绒玩具。我也

找到了个类似的，给这猫买了一个，却无法吸引它。

明明这只鳄鱼又新又好看，手感也舒服，柔软度也合

适。

“你看，你还有个小鳄鱼呢。”我对猫说。可它就

是只跟那小熊玩。

有次这只猫跑出去以后再也没有回来。我问奶

奶怎么回事，奶奶也不知道，因为不关心。

我看着在床上的小熊，我想小熊也在等待猫回

来吧。看着小熊和小鳄鱼，我想不通，为什么这猫会

走了呢？

它还有小熊呢，就这么扔下小熊走了吗？

“要是我们人，我们会把小熊一块儿带走。”我自

言自语地说。

我和奶奶都认为这只猫是离家出走了，而不以为

它是死了，也许是因为奶奶家以前就有猫跑了不回

来，有过一次或是两次。奶奶穷日子过惯了，从来不

喂猫好吃的，都是剩饭剩菜到了要坏掉时才给猫吃，

好吃的一口也没给过。有时我想喂猫好吃的，奶奶说

我浪费，还把猫打跑了不让吃，还说怕喂馋了，所以这

猫有去寻求更好生活的理由。我们当地农村有这样

的说法，家里来猫是吉祥富贵的象征。这有道理，穷

人家是没有多余的吃的给外来猫的，小富裕的家庭才

会对外来的动物友好，就算来吃了家里的东西也不会

打，于是多来几次的猫就会愿意投靠这种富裕家庭，

所以这象征是好的。奶奶家的这只猫可能就是这样

跑到别人家里去了。

我和奶奶都说这猫丢了，其实自己离家出走不能

叫丢，但在我们当地管离家出走的动物都叫丢。在我

们这里，喜欢离家出走的动物就数猫了，猪有时候也

会离家出走，但主人会立刻全家马不停蹄地到处找，

在村里村外呼天唤地的“来来来，来来来！”的叫声中，

猪很快就会回到家的怀抱，但是猫没人找。

狗基本上不会离家出走的，俗语“狗不嫌家贫”

嘛。在我们这里要是谁家说狗丢了，那十有八九就是

让偷狗的送进狗肉馆了。我们当地有一种专业偷狗

人，偷了狗卖给狗肉馆。偷狗的人会使药，能让狗失

去反抗，连叫也不会叫，据说是毒针或者毒包子，过去

他们是骑着自行车后面驮个大筐，大筐里面是蛇皮

袋，如今都高级了，改成开着面包车四处流窜。这种

专业一般是偷狗，没有专门偷猫的，偷猫只是顺便，猫

个头小卖不了几个钱，不值得偷，只有看见那种很肥

很胖的大猫才偷，据说也是卖到餐馆冒充狗肉来卖给

顾客。这个“据说”真实的可能性很大，三舅家曾经养

过一只大肥猫，叫虎头，极为受宠，三舅给它称过体

重，自豪地告诉别人有13斤。有一天它上午还卧在

墙头上晒太阳，下午就没有人再看见它了，三舅找了

十几天之后最终理智地接受它是被人吃掉了。

我只有一次心里起了这个念头：奶奶家这只猫莫

不是也被偷了？但一闪而过，赶紧否定：那猫还没长

大，也不胖，应该不具备偷的价值，它应该就是离家出

走了。

可是我想不明白的是，它怎么就舍得扔下了它的

小熊呢？

猫刚丢时间不长的日子里，我和奶奶还一直盼着

它回来，也不能说是盼，应该说是等，就像等一个觉得

也许如此但其实无所谓的结果，奶奶对它回不回来这

事确实是无所谓的，我好像替小熊想还有点“有所

谓”。

小熊还在床上呢，张着胳膊仿佛等待着猫抱一

样。我点着它的鼻子说：“你还等着它吗？还等着它

来抱你吗？”

但是猫一直没有回来。

后来奶奶告诉我，她好像在村里别人家的屋顶上

看见了这只猫，奶奶有可能是安慰我的，说见到，证明

它还活着。

那只小熊还是躺在床上，张着胳膊等着小猫来

撒娇。

我问了下奶奶，说见到猫的地方是在村东头。随

后我拿着小熊，到了村东头，找到了一棵我能爬上去

的树，尽量爬到最高处。四外看，没有那只猫的迹象。

观察了四周，这里比较整洁，屋顶上也没什么障碍。

我看了看小熊，用力地将小熊扔到了屋顶上。

喜欢舔小熊的猫喜欢舔小熊的猫
□□张艺腾张艺腾

我曾发过这样一通议论：文学的创作与批

评是不可分割的两翼，有时候创作走到前边引

导批评，有时候文学批评走到前面引导创作。

被称为“第四代批评家”的那个批评家群体，

在以改革开放为旗帜的新时期文学的兴起与发

展中，所起的引导和推动作用是不可轻视的。

两年多前故世的陈辽先生，就应该属于其中的

一位吧。

我和陈辽相识于1980年11月在昆明召开的

中国当代文学研究会第二次学术研讨会上。那

时，他是《雨花》月刊的理论组长，继而改任

江苏省社科院文学研究所所长，一直到2015年

12月2日病逝。我们的交谊跨越了35年。回顾

伤痕文学破土而出时，他为其鸣锣开道，为高

晓声、陆文夫、方之、梅汝恺等“探求者”恢

复名誉挺身而出，为顾尔镡的《也谈突破》的

公正评价仗义执言，为新时期文学的蓬勃健康

发展，为有潜力和有成绩的年轻作家提供助

力，几十年如一日，从不随波逐流，不谄媚讨

好。在新时期和后新时期两个文学发展阶段

上，都殚精竭虑，站在前沿。说他是一个清醒

的、冷峻的、敏锐的、实事求是的革命现实主

义批评家，应该说不是夸张的。

改革开放以来，每年的一号中央文件，都是

有关农村问题的。农村题材的文学创作，也是当

年我所供职的《文艺报》努力提倡和时刻关注

的。而江苏省的作家们被认为在农村题材创作上

走在了全国的前列，当时最引人瞩目的是高晓声

发表在 《人民文学》 1980 年第 2 期上的短篇

《陈奂生上城》。1980年11月4日，我以《文艺

报》评论编辑的身份到南京组稿，作家张弦在家

里请我吃晚饭，几位1957年被打成“探求者”

集团成员的作家，除了远在苏州的陆文夫和刚刚

获得平反的方之外，顾尔镡、叶至诚、高晓声、

梅汝恺都来了。我提议《文艺报》与《雨花》联

合召开一次农村题材小说座谈会，得到了他们的

一致赞同。商定我刊与《雨花》于1981年5月

在南京召开农村题材小说创作座谈会。相应地，

要在刊物上陆续发表几篇深度研究农村题材小说

创作的文章。次年1月12日，我又给他写了一

信，正式约他为《文艺报》写一篇有关农村题材

小说创作问题的重头文章，并向他提供了一个参

考篇目。他接受了约稿。我随信附给他一份备忘

材料《新时期农村题材文学十问》。他回信说：

刘锡诚同志：
您好！

自接1月12日来信后，一个多月来，一直在

为写这篇文章做准备：重新阅读了近年来的农村

题材的优秀短篇 （您信中提出的篇目以及我认为

是优秀的作品）；翻阅了十七年间农村题材的作

品；并去有关部门单位参阅了中央关于农村工作

的文件下达后本省和全国各地农村情况的内部材

料。2月中旬起，开始撰写本文。

我在上信中和您讲起过我的写作意图，不仅

仅就作品评作品，而是想总结一些经验，能够对

农村题材的短篇创作多少起点指导作用，以符合

《文艺报》 发这篇文章的要求——对农村题材短

篇创作座谈会进行配合。因此，写了三个部分：

对解放以来农村题材短篇创作所走的道路的简要

回顾；对近年来农村题材短篇小说创作成就和经

验的小结；对进一步发展和提高农村题材的短篇

小说创作质量的几个问题的探讨。在动笔撰写期

间，得知南大讲师胡若定同志 （他也是参加昆明

当代文学讨论会的） 也在从事这方面的研究工

作，因此请他合作此文。两易其稿，现由我最后

定稿成文，寄给您审处。

没有轻率对待您的约稿，这是确实的。但由

于水平限制，此文能否达到您的约稿要求，那就

不一定了。如您认为可用，不妥处请斧正；如不

拟采用，则请在3月20日前寄还给我，以便我另

作处理。

我平时不坐班，在家。今后来信或稿件往

还，请寄南京市313信箱武一青转陈辽同志收。

谢谢您对我写作评论文章的促进和关心。

顺颂

编安！

弟 陈 辽
1981年3月4日

收到他这封信和随信寄来的他与胡若定合写

的文章《农村题材短篇小说的起飞》三天后，又

收到他3月7日的信，向我补充介绍他们文章的

一些背景和写作意图：

锡诚同志：
您好！用挂号寄给您的信、稿，想已收到。

惠书敬悉。也许是江苏比较开明吧，我们这

里情况还好。省委宣传部长最近肯定《青春》办

得好，应该这样办下去；省委书记胡宏同志与顾

尔镡同志谈话，也是鼓励为之，谈得较融洽。江

苏省的理论工作者则于上月开了一个座谈文艺形

势的会议，会期三天，基本内容如您信上所述，

认为四年来文艺界是问心无愧的。三中全会前，

与“四人帮”、“凡是”派进行了斗争；三中全会

后认真贯彻了三中全会的方针、路线、政策；四

年来取得了建国以来任何一

个时期都从未取得过的巨大

成就。就创作而言，三年

来，发表短篇小说约 1 万

篇；中长篇数百部；诗歌约

10万首。其中有争议的短篇

不过百篇左右，有争议的中

长篇不过几部；有争议的诗

歌也不过百首。姑不谈有争

议的作品并不全都是有错误倾向的，即使它们都

是有问题的，那么它们在全部创作中还不到

1%，即 99%以上是好的，比较好的，或无害

的。99：1，哪一条战线比得上文学战线？特别是

与经济上的严重失误相比，文学战线更是成绩斐

然！试问：现在对经济上的严重失误，有谁作过认

真的自我批评，有谁承担过责任？还不是笼笼统

统地归罪于极左路线流毒未肃清和缺乏经验就算

了。但是对文艺创作和文艺工作上的问题，却有

人抓住1% 不放（当然对这1% 也应该重视，应该

批评，应该解决），以致否定四年来的巨大成就，这

又如何能使人心服呢？不是说要“写本质”吗？要

看本质和主流吗？但是，对文艺工作，有人就偏偏

不看它的本质和主流，而只看其中的“阴暗面”

（按：这是一个很好的杂文题目），再也不说以歌颂

为主。本着这样的精神，我省文艺工作者仍打算

一如既往，继续贯彻三中全会方针、路线，继续解

放思想。看到您的来信，更鼓舞了我今后的写作

信心。

《农村题材短篇小说的起飞》一文，所以特别

写了第一节，就是为了与十七年作比较，为了突

出近年来的创作成就的。此外，我最近还写了

《新时期的文学 文学的新时期》 一文，基本精

神恰好就是您信里的意见。此文不知道能否发

出，如能发出，以后当把文章寄送给您，请您教

正。

您的识见和学问，我是钦佩的。您在报刊上

的文章，我都找来读过了。望今后常联系，多多

赐教。

再见。顺颂

编安！

弟 陈 辽
1981年3月7日

我把《农村题材短篇小说的起飞》这个题目

改成《农村生活的新画卷——读近年来反映农村

生活的一些短篇小说》，作为重点文章发表在

《文艺报》 1981年第12期上了。这一时期，刊

物上已经陆续发表了《旗》（南丁）、《剪辑错了

的故事》（茹志鹃）、《黑旗》（刘真）、《二月兰》

（韩少功）、《落叶无声》（王萌鲜）、《蓝蓝的木兰

溪》（叶蔚林）、《结婚现场会》（马烽）等优秀短

篇，但高晓声的《陈奂生上城》的发表，在文学

界备受重视，一时成了写农村和农民的一个辉煌

成果和写作标杆。

记得1980年3月5日，《文艺报》曾经在京

召开了一个以“文学要关注农民”为议题的农村

题材短篇小说座谈会，我在会上的发言就讲到高

晓声近期的创作：“高晓声的《漫长的一天》是个

名篇，反映很好，有突破。有些农村作者的看法却

不同，他们问：‘小说反的是什么？反官僚主义，还

是事务主义？’我曾同高晓声谈过，他说：‘我根本

就没有考虑反什么，我什么也没反！’高晓声不是

提倡无主题。如果说契诃夫一生的作品的主题是

反庸俗，可以这么去认识作品主题的话，那么高晓

声的作品有主题，不是没主题。在一个短篇里像

样地提出个问题，并解决问题，是很难的。如果有

这样的短篇小说，也是可以的，但只是一个路子。

作家可以走这条路，也可以走别的路，走《漫长的

一天》和《陈奂生上城》的路子。过去，我们被前一

条路缠住了。”

我与顾尔镡在南京达成了由《文艺报》和

《雨花》两刊联合举办农村题材小说创作座谈会

的口头协议，回京后我起草了会议通知，经主持

工作的副主编唐因批阅，发给了顾尔镡。其间，

恰恰顾尔镡的一篇随笔《也谈突破》，在安徽的

《戏剧界》上发表，引起了一点麻烦。两刊开会

的通知稿寄出一个月后，顾尔镡于1981年1月3

日给我来信，提出了一些意见，建议座谈会延期

举行，并告知委托高晓声“具体负责此次会

议”。进入5月，《文艺报》编辑部被上级指定要

发表文章对顾文进行批评。这时，我也收到了高

晓声于7月3日寄来的信：

刘锡诚同志：

信收到。

关于去年你和老顾 （尔镡） 同志商量由《文

艺报》和《雨花》联合邀请各地擅长写农民的作

家讨论创作的事，本来是商量定了的，后来老顾

又要我代他直接和你联系，我也义不容辞。现在

情况发生了变化，老顾至今没有上班。领导上对

他今后是否改变工作职务，态度不明白。因此，

《雨花》 编辑部的工作，我也不便过问了，加上

我九月二号要去美国一行，如会议在九、十月间

召开，我恐不能参加。所以，我建议你直接给

《雨花》 编辑部写一封信，提出原来商定的打算

（他们也知道） 和你们现在的计划，由他们给你

一个肯定的答复，这样比较妥善。事出无奈，望

谅解。专此问撰安！

高晓声
7月3日

这一来，原定的《文艺报》与《雨花》联合举行

农村题材创作座谈会的事就给无限期搁浅了。

这件事过去几十年了，陈辽却仍然记在心

中，历史责任感促使他在王正同志90大寿的时

机去访问了他，并由他对王正的口述作了记录，

公之于众。2013年6月24日他给我写信，把事

情的始末告诉了我，嘱我找机会在京发表。信中

谈到，顾尔镡的《也谈突破》本来是要批判的，

但后来突然偃旗息鼓了。信中还说：“我早就听

说是江苏省的原团省委书记王正同志向相关中央

领导作了汇报，才平息了这一事件的。但不得其

详。今年5月，听说王正同志过90大寿，身体

不大好，住钟山干部疗养院。我想，这一重大史

实不能让它湮没，应该在王正同志健在时进行抢

救，于是，我看望了他，由他口述，我做了笔

录；并经他两次修改、补充，最后由他定稿。现

将该文寄您，请您看看，是否可以在北京的大报

上发表……”

2010年 12月 10日，首都文学界离退休多

年的老朋友们聚会，起意要笔者、缪俊杰、冯立

三主编一本新时期文学的回忆文集，我给这本书

取名为《破冰之旅——新时期文坛亲历纪事》。

经过半年的筹备、组稿、编辑，终于在2011年

7月15日编好了，收入了包括袁鹰、崔道怡、阎

纲、周明、丹晨、缪俊杰、杜高、郭玲春、陈美兰、冯

立三、郑荣来、郝怀民、顾骧、谢永旺、严平、刘锡

诚、史中兴、徐庆全、晓雪、陈辽、秦晋、吴嘉等多人

的回忆文章。我约请陈辽写了一篇题为《峥嵘岁

月，往事如新》的回忆与反思的长文。这篇至今未

能发表的遗作，记述了那一段时间里改革和反改

革两种思潮对立和较量的往事。

在中国当代文坛上驰骋了60年的批评家陈

辽，给中国当代文学史贡献出了《马克思主义文

艺思想史稿》《露华集》《陈辽文学评论选》《新

时期的文学思潮》《文艺信息学》《中国革命军事

文学史略》《叶圣陶评传》《毛泽东文艺思想与文

学》《月是故乡明》《叶圣陶传记》《周太谷评

传》 和 《陈辽文存》（12 卷） 等遗产。回想

1982年，冯牧、阎纲和笔者主编新中国第一套

《中国当代文学评论丛书》（20种）时，出了一

本《陈辽文学评论选》，肯定了作者作为新时期

以来重要批评家的地位；他过世后，今年初又收

到了丁帆主编的《江苏当代文学批评家文丛》中

的《陈辽文学评论选》（李静编，江苏凤凰文艺

出版社2017年9月出版）。心想，前后这两本选

集的出版证明，陈辽不愧是一个在新时期文学中

与改革开放同行的、能战斗有成绩的批评家，表

明了老一代编选者和新一代编选者对陈辽之风的

首肯。


